

**NOM(S), Prénom(s) :** .....

**Vivre dans le Quartier du Rouet.**

**Document n°1 : Itinéraire d'une famille dans le quartier du Rouet (de 1892 à 2007).**

**En 1892**, laissant derrière lui sa **Ligurie** natale (San Remo, en Italie), **Giovanni Rolando**, 27 ans, accompagné de son frère et de sa sœur - eux aussi en quête de travail - part tenter sa chance en France. Le frère de Giovanni préférera finalement chercher fortune en Amérique mais les deux autres s'installeront définitivement au Rouet.

A l'époque, le Rouet ne manque pas d'industries ni de manufactures. Giovanni trouve rapidement un travail à la **Savonnerie Marseillaise de la rue Vandel**. Il livre le savon avec la charrette (le « charreton »). Le véhicule croule sous le poids des pains de savon et les chevaux sont à la peine quand il s'agit de monter la **rue Louis Rège** pour aller jusqu'à la **gare du Prado**. La famille est alors installée à la **rue Roumanille**, qu'elle ne quittera plus.

Deux décennies plus tard, Jean, le fils de Giovanni, suivant les traces de son père, commence lui aussi sa carrière à la Savonnerie Marseillaise. En ce temps-là, les ouvriers de la Savonnerie étaient payés à la pièce. La famille arrive à vivre correctement, d'autant que la femme de Jean (originaire des alentours de Turin) ramène un deuxième salaire : elle travaille dans une filature **de soie**. Jean travaillera à la Savonnerie Marseillaise jusqu'à la fermeture. Ensuite, il se fait embaucher à **l'Eau Minérale** dont les entrepôts se trouvaient à la **rue Gaz du Midi**. Il livre l'eau minérale dans les bistrotts, avec une **carriole à cheval** (les carrioles à chevaux ont été utilisées jusque dans les années 50). Il y restera jusqu'à sa retraite en 1964. Ses trois fils ont tous travaillé dans le coin : Dédé comme tourneur sur métaux aux Forges du Chantier (avenue de Toulon), Titin comme carrossier et Marius comme chauffeur-routier. A ce jour, la famille Rolando compte 6 générations au Rouet, dont 5 qui ont fréquenté l'école du Rouet.

Dédé, né **en 1931**, se souvient de l'ambiance conviviale du quartier : **les portes des maisons restaient toujours ouvertes**, même celle du couloir. On ne les fermait que l'hiver. Il y avait des gens d'origine italienne, mais aussi des Espagnols, des Arméniens et beaucoup de personnes venues des campagnes (Ardèche, Drôme...) pour trouver du travail. Tout le monde se connaissait. Devant chaque maison, il y avait toujours 3 ou 4 personnes. Evidemment, il y avait parfois des disputes.

Du côté des loisirs, on allait parfois à la mer l'été. Quand ils le pouvaient, **les jeunes "châlaient" au tram** (le 70 - Gare du Prado). Bien avant l'avènement de la télévision, le quartier avait un véritable concours de chant : ça s'appelait **"Le Rouet Chante"** et des vedettes de l'époque étaient invitées (**Réda Caire, Fernand Sardou...**) La finale se déroulait à l'école et attirait une foule enthousiaste...

**1/ D'où venait la famille Rolando ? Quand est-elle arrivée dans le quartier du Rouet ?**

- elle venait d'Italie et elle s'est installée dans le quartier du Rouet en 1892
- elle venait d'Espagne et elle s'est installée dans le quartier du Rouet en 1982
- elle venait d'Italie et elle s'est installée dans le quartier du Rouet en 1982

**2/ Pourquoi cette famille est-elle venue s'installer dans le quartier du Rouet ?**

- pour le plaisir de voyager et pour découvrir un autre pays
- pour fuir la guerre dans leur pays et venir se cacher en France
- pour trouver du travail dans les nouvelles usines du quartier

**3/ Dans quelle usine plusieurs membres de la famille Rolando ont-ils longtemps travaillé ?**

- dans les usines automobiles de la rue Turcat-Méry
- dans la brasserie Marx entre la rue de Cassis et la rue Borde
- dans la Savonnerie Marseillaise de la rue Vandel

**4/ Que s'est-il passé ensuite ?**

- Giovanni Rolando est reparti finir sa vie avec sa famille en Italie
- les enfants de la famille sont partis s'installer dans d'autres quartiers de Marseille
- la famille Rolando est restée définitivement dans le quartier

**5/ A l'époque, la population du quartier du Rouet était-elle plutôt riche ou plutôt pauvre ?**

- plutôt riche
- plutôt pauvre

**6/ D'où venait la plupart des habitants du quartier du Rouet ?**

- ils venaient des campagnes (Ardèche, Drôme...) mais aussi d'Espagne, d'Italie...
- ils venaient des autres quartiers de Marseille (Sainte-Marguerite, Mazargues...)
- la plupart des habitants étaient nés dans le quartier et y avaient grandi

### **7/ Pourquoi l'école jouait-elle un rôle très important dans la vie du quartier ?**

- parce qu'elle permettait de former les enfants pour qu'ils puissent ensuite travailler dans les usines du quartier
- parce qu'elle permettait à tous les enfants, quel que soit leur pays d'origine, d'apprendre le français et de vivre ensemble
- parce qu'elle n'accueillait que les enfants les plus riches (les plus pauvres n'allaient pas à l'école)

### **8/ Quelle était l'ambiance générale du quartier ?**

- l'ambiance était plutôt triste car les gens restaient enfermés chez eux et ne se voyaient pas beaucoup
- l'ambiance était plutôt sympathique car les gens se connaissaient et se croisaient beaucoup dans les rues
- l'ambiance était plutôt agressive car les Italiens détestaient les Espagnols et des bagarres éclataient régulièrement

---

### **9/ Selon vous, qu'est-ce qui a changé aujourd'hui dans le quartier du Rouet depuis l'époque de la famille Rolando ?**

- tous les anciens immeubles ont été détruits et ont été remplacés par des immeubles neufs
- le quartier est devenu beaucoup plus dangereux et il y a des agressions tous les jours dans les rues
- les usines du quartier ont fermé et la plupart des habitants vont travailler dans d'autres quartiers de la ville

### **10/ Selon vous, qu'est-ce qui a changé dans l'école du Rouet depuis l'époque de sa construction (en 1907) ?**

- des étages ont été rajoutés pour pouvoir accueillir plus d'élèves
- l'école des filles et l'école des garçons ont été réunies
- le bâtiment était trop vieux, il a été entièrement détruit puis reconstruit